

LA CRÓNICA,

PERIÓDICO LIBERAL

DE INTERESES MORALES Y MATERIALES.

ANO IX.

Ciencias, Literatura, Instrucción pública, Artes, Administración, Política y noticias de actualidad. Examen de las obras nuevas que se envían a la redacción e inserción gratis de 6 anuncios de las mismas.

BADAJÓZ, 23 DE JUNIO DE 1872.

En toda España 5 rs. mensuales. En el extranjero, Cuba y Puerto-Rico 20 rs. trimestre. La suscripción debe pagarse adelantada en libranzas del giro postal. Anuncios y comunicados a precios convencionales.

NUM. 961.

ADMINISTRACION, Arcó-Aguero 7 a donde se dirigirá la correspondencia.

LA CRÓNICA LUZ Y SOMBRAS.

Por muy buena que sea la política que el Gobierno radical, inicie, en este segundo periodo de su mando; por inmejorables que sean sus propositos de llevar a todas partes el espíritu verdaderamente liberal, expansivo y levantado que se necesita para agrupar al rededor de su bandera a muchos hombres que han visto con dolor en el partido liberal un exclusivismo y una intolerancia que no se avienen bien con el pensamiento expansivo y generoso de la nueva idea; por muchos esfuerzos que en Madrid se hagan para que las provincias correspondan a la grandeza de una política que aune los esfuerzos y las inteligencias todas en pro de la libertad; por mucha luz que en este sentido irradian los proyectos de los políticos más eminentes de la situación, todo será en vano mientras en provincias no se sepa o no se quiera corresponder o secundar el movimiento de arriba, procurando con desinterés y abnegación despojarse de ciertos fanatismos; de ciertas aficiones y cierto espíritu de intolerancia y exclusivismo que suelen encerrar al partido liberal de provincias en una estrechez de miras y en una mezquindad de propositos y de rutinas que hacen completamente imposible que los hombres de espíritu recto, de severo carácter y de corazón entero, acepten un puesto en las filas del partido radical sin que al hacerlo tengan que sufrir entre habillitas y desconfianzas ciertas humillaciones que la dignidad rechaza.

Por nada ni por nadie debemos nosotros dejar pasar en silencio todo aquello que pueda perjudicar el fin que se propone en estos supremos momentos el Gobierno radical. Otra cosa sería impropia de nuestro carácter; que estamos acostumbrados a no callar aun cuando hayan estado de por medio grandes consideraciones de amistad particular y hayamos tenido que arrostrar la odiosidad de ciertas gentes a quienes nuestras palabras pudieron causar disgustos o inquietudes. Por encima de todas las consideraciones personales del mundo, sobre nosotros y sobre nuestros intereses está la idea, está la libertad; y cuando ella no pueda brillar con todos sus resplandores; cuando las mezquinas aspiraciones de los hombres, sus odios, sus rencores, sus personalísimas y estériles discusiones vengán a ser como la sombra que oscurece al sol, nosotros como periodistas liberales que hemos jurado des-

de niños consagrar nuestra inteligencia y nuestros esfuerzos a la defensa de la libertad, señalaremos todos los peligros que pueden ser un obstáculo a que la idea se deje ver con toda su grandeza para que unos hoy y otros mañana vayan aceptándola como la única salvación posible de la sociedad; en estos momentos en que parece que todo está herido de muerte y todo parece que de un instante a otro va a desplomarse.

Callar, pues, sería una debilidad, y una serie de debilidades y transacciones han podido conducir a la revolución a su completo desprestigio y a su completa ruina. ¿Qué nos importa a nosotros que haya quienes volviendo a la antigua costumbre de desacreditarnos, nos nieguen el título de liberales, título que por lo demás a nadie le reconocemos competencia para darle y quitarlo, si a pesar de ellos, con ellos o sin ellos, lo somos y lo seremos siempre, y todo podrán conseguir, menos arrancarnos del alma nuestras creencias? ¿Acaso para ser liberales hemos necesitado nunca la sanción de nadie? Pues bien: lo seámos o no, tenemos inquestionable derecho para emitir libremente nuestras ideas y no estamos obligados a callar, por más que los liberales con título nos pongan cara avinagrada y no quieran admitirnos en la comunión general.

Con motivo de un telegrama participando el probable nombramiento para cierto cargo de una persona muy querida nuestra y digna por todos conceptos de la estimación pública, las habillitas y las murmuraciones en voz baja se han vuelto a poner a la orden del día en cierto sitio que nosotros cuando llegue el caso revelaremos, como pretendiendo herir en las sombras a quien por su carácter, por su inteligencia, por su corazón, por su honradez y por todo es en cualquiera partido donde estuviese una honra y una esperanza. Hoy por hoy no queremos decir su nombre; pero ya lo diremos otro día y diremos lo que vale y la gloria que alcanzó siendo muy joven como propagandista liberal; para hacer ver públicamente de qué manera se procura aquí alejar del partido radical a la juventud que tiene muchos y honrosos títulos para figurar en él, y de qué modo puede ser empujada esta misma juventud a otro campo con perjuicio de la libertad.

Por ahora concretémosnos a rechazar esas habillitas y esas murmuraciones sean las que fueren. Es muy doloroso y sobre todo muy funesto que aquí se lleven a cabo muchas cosas sin contar

para nada con el partido radical de toda la provincia, y no es muy liberal que digamos este exclusivismo y este afán de huir de la publicidad y de la discusión para realizar fines que a todo el partido convienen. Hay en esta provincia muchos radicales cuyo entusiasmo por el partido les obliga en muchas ocasiones a hacer por él sacrificios de todo género y nos consta que están muy disgustados de la actitud de ciertos correligionarios suyos que sin expreso mandato del partido toman su nombre y van de aquí para allá cuando no a defender intereses particulares a lastimar otros que al bien de todos serian muy convenientes.

Y tienen razón que les sobra para disgustarse de esta especie de dominación o tutela en que se procura tenerles. Aquí jamás se cita a una reunión del partido, bien sea para ponerse de acuerdo respecto de un plan cualquiera o bien para discutir asuntos que al partido interesen. Todo se reduce a procurarse cada cual por todos los medios imaginables, ora apelando a la maledicencia, ora a la adulación si conviene, el fácil acceso a los destinos públicos sin tener para nada en cuenta la aptitud de quien los pretende, si no los grados de liberalismo, y esto apreciado por ciertas gentes. Lo mismo, exactamente lo mismo hacen los otros partidos; y si el radical no imprime a todos sus actos un sello de grandeza que no tengan los demás, entonces no haremos otra cosa que copiar servilmente, y esto mata todas las esperanzas y esteriliza todos los propositos.

Nosotros sabemos, y si las cosas no toman otro rumbo procuraremos alimentar la escisión, que ciertos radicales de la provincia, piensan constituir un verdadero comité provincial eligiendo como punto de reunión una cabeza de partido cualquiera, a fin de dar unidad y organización al partido, en lo que no se ocupan ni llevan trazas de ocuparse los que, sin embargo, se jactan de ser más radicales que nadie y a juzgar por las ventajas que obtienen y la importancia que se dan casi lo parecen. Este pensamiento debe ser realizado cuanto antes, y si dada la natural indolencia de nuestro país no pudiera conseguirse nada, tenemos entendido que algunos de nuestros amigos pretenden abandonar la política y no tomar parte en las luchas electorales, aconsejando a sus más allegados correligionarios que hagan lo mismo, lo cual no nos extrañaría porque si son buenos para hacer sacrificios por su partido cuando está en la oposición, buenos deben ser también para consular

los y contar con ellos en todas las cosas que correspondan al partido cuando esté en el poder.

A tal extremo puedan llegar las cosas por la intolerancia y el exclusivismo de ciertos hombres; lo cual si a ellos no les importa mucho, impórtale y no poco a los políticos de Madrid, que tienen intereses en esta provincia y que son principalmente a los que nos dirigimos, para que procuren obrar con mucha prudencia, si no quieren que algunos hombres del partido radical abandonen su puesto y tengan ellos un día no lejano que sentir las consecuencias de esta determinación.

Se ha hablado mucho estos días de una conspiración militar en sentido carlista, preparada en el regimiento de Asturias, de guarnición en esta plaza.

Como se han hecho tantos comentarios de este suceso y tan diversos entre sí, hemos procurado enterarnos de personas que por razón de su cargo pudiesen saber mejor lo ocurrido, y la verdad es que la tremenda conspiración no ha sido otra cosa que una insensatez más de los carlistas.

Un tal D. José Leon y Gragera, ex-alcalde de monterilla, como si digáramos, del pueblo de Santa Olalla y Comandante general de Extremadura por la gracia de Dios y D. Carlos VII, rey de las Españas, como él se titula, en algunos nombramientos de jefes y oficiales que se han cogido—se vino a Badajoz. D. José Leon se entiende—provisto de cuartos y sin duda de grandes esperanzas en cuanto al éxito de sus procedimientos. Pero nada, el tiro le salió por la culata como suele decirse, y hoy de Comandante general *in partibus* de S. M. a Tercera ha quedado reducido a un simple mortal que la ley se encargará de quitarle las ilusiones de conspirador. Llegó a Badajoz, como ibamos diciendo, este señor Leon y hubo de indicarle a un oficial del Regimiento de Asturias su proyecto de rebelión. El oficial dió parte a su coronel, de lo que ocurría, y éste le aconsejó que procurara descubrir toda la trama. El oficial siguió la broma y según decía el señor Leon, contaba ya con algunas fuerzas de caballería que serian las primeras en echarse a la calle; pero a juzgar por los resultados, tan dispuesta debió estar la caballería como la infantería a secundar sus planes.

Después de algunas conferencias misteriosas en una casa que no queremos designar, el oficial del regimiento de Asturias recibió quince o diez y seis mil reales y algunos nombramientos para los oficiales, sargentos y cabos que habian de secundar el movimiento. La noche designada para pronunciarse, fué invitado el Sr. Leon a que como Comandante general se pusiese a la cabeza de los amotinados; pero no quiso aceptar la invitación, no se sabe si por haberse escamado, o por a que quisiera parodiar al general Arana, que embarcaba la gente y él se quedaba en tierra. Sea de esto lo que quiera, lo cierto es que se resistió a salir de casa la noche designada para el alzamiento; pero invitado a tener una



conferencia, en la casa á que antes nos referimos, salió por fin y dos oficiales lo llevaron contra su voluntad desde la calle al cuartel del regimiento de Asturias donde se le puso en prision y se empezó á instruir el correspondiente sumario, tratando de averiguar si se habian hecho algunos trabajos de que los jefes no se hubieran apercibido.

Segun nuestras noticias nada se ha descubierto que menoscabe la subordinacion y disciplina del regimiento de Asturias. Ningun individuo, ni de la clase de oficiales ni de la de tropa, ha resultado comprometido en esta por lo demás ridicula conspiracion. Damos estas esplicaciones para desvanecer rumores equivocados que pudieran extravaiar la opinion.

Volviendo ahora á nuestro malogrado héroe, diremos que es un hombre como de cincuenta años y segun se asegura, pertenece á una familia distinguida de esta provincia. Un dato curioso: mientras se le tomaba declaración mandó por una jicara de chocolate y con mucha calma, que pudieramos llamar fraíluna, se engullia entre pregunta y pregunta sus sopas correspondientes.

Se nos ha dicho que un oficial y un sargento primero con grado de alférez de la reserva de caballería han resultado formalmente comprometidos en la conspiracion.

Felicitemos al señor Coronel del regimiento de Asturias por el celo que ha desplegado en esta ocasion, sin embargo de que tiene completa seguridad en que la fuerza de su mando no faltará á los deberes que la ordenanza le impone.

Hé aquí en qué términos describe un colega el palacio que ha de servir en Viena para la Exposicion universal de 1873:

«El Ingeniero que dirige los preparativos, Mr. Otto Allavater, podrá estar orgulloso de su obra.

El palacio de la Exposicion se eleva en medio de una propiedad llamada Prater. Está rodeada de anchisimas aceras que permiten la circulacion más activa.

El Prater es un magnifico paseo en la isla llamada de Leo polstad. Es el punto de reunion general de todos los habitantes de la ciudad y de sus 34 arrabales. Los vieneses por tanto no tendrán que alterar sus costumbres. Irán á la Exposicion como á Augarsen y los extranjeros no serán victimas de los cocheros, como en 1867 en la Exposicion de Paris.

El Prater es una propiedad del emperador que la ha cedido generosamente á la Exposicion. El terreno está ya proyectado. Tiene la gran ventaja de hallarse al abrigo de las inundaciones. Es esta una magnífica circunstancia en una ciudad rodeada de agua por todas partes.

La Exposicion del Champ de Mars, en 1867, media una superficie de 441.750 metros. La de Viena, en 1873, ocupará un espacio de 2.330.631; es decir, más del cuádruplo de la de Paris, sólo el palacio de la Industria será el doble del de la capital de Francia; tiene una superficie de 950.000 metros.

Prater tiene además otra ventaja. Hay en él árboles antiguos y boyes seculares; no habrá, por consiguiente, necesidad de improvisar plantaciones; por el contrario, se arrancan algunos árboles para trasplantarlos en otros sitios. Para esta operacion se han empleado poderosas máquinas.

En frente del palacio de la Industria se abrirá la Exposicion de Bellas Artes. La tipografía prepara su monumento. Este consistirá en un álbum de todos los tipos de las razas humanas, con la descripción de sus trajes, sus costumbres y todos los detalles de las mismas que ofrezcan interés. El texto original estará en francés y contendrá,

sin perjuicio, indicaciones en doce lenguas europeas y orientales.»

Se han adjudicado á D. Miguel Gomez, como mejor postor, por la cantidad de 272.000 pesetas, las obras de la carretera tercer de orden de Albuera á Jerez de los Caballeros, provincia de Badajoz, seccion comprendida entre Barcarrota y el Valle de Matamoros.

Han sido adjudicadas tambien á don Migcel Gomez y Gonzalez, como mejor postor, por la cantidad de 272.500 pesetas, las obras de carretera de tercer orden de Albuera á Jerez de los Caballeros, seccion comprendida entre el primer punto y Barcarrota, provincia de Badajoz.

El comer será oficio de liberales segun el corresponsal de *La Regeneracion*; pero los carlistas ponen el grito en el cielo cuando se trata de mermarles la racion.

«Vean nuestros lectores de que manera tan alarmante se queja *La Regeneracion* por que á los curas se les quiere prescribir el ayuno.

«Dícese que muy en breve se publicará un decreto, refrendado por el ministro de Gracia y Justicia, suspendiendo el pago de los haberes consignados para el culto y clero, como principio de declaración de la *Iglesia libre en el Estado libre*; y añádesse que esta fué una de las cosas sobre las cuales se pretendió previo y unánime acuerdo de los ministros. Esta triste noticia, que á toda la nacion alarmará es consecuencia de lo que ayer se dijo, de que el Sr. Montero Rios sólo aceptaría para acabar de arreglar al clero.»

¿Puede darse mayor infamia?

La de ser enemigos del sosiego público, la de aconsejar en nombre de Dios el esterminio de sus criaturas; la de ser clérigo y andar con el trabuco al hombro matando á los hombres; la de mandar al Papa millones mientras hay muchos desgraciados á quienes socorrer en España; la de predicar la caridad y gastarse el dinero en pólvora, son mayores infamias todavía.

Por si alguna duda quedaba de que los carlistas son duros de mollera, allá vá el retrato hecho por uno de la familia.

«No sabe el Gobierno que somos tan temerarios que metemos un clavo por la cabeza aunque se agujeree el martillo? La tropa, creólo V., será nuestra.

En cuanto á no servir á la patria, sino engullendo, ¡vive Dios que es oficio de liberales!»

Dicen que el comer es oficio de liberales. Por lo visto los carlistas no necesitan comer para vivir. ¡Lo que hace estar en gracia de Dios!

Se ha dicho por ahí que los obispos tratan de condenar la conducta de los clérigos que han tomado el trabuco para matar evangélicamente á sus hermanos en Cristo los liberales.

«¿A que nó? Refiriéndose á otro periódico, dá el Combate la siguiente noticia

«Segun nuestros informes, con fecha 10 del actual, el fiscal que entiende en la causa del asesinato del general Prim, ha pedido la prision del duque de Montpensier y su extradicion de Francia como súbdito español.»

Si esto fuera cierto y la causa arrojase fundamento para proceder de este modo, teniendo presente la carta de pésame que el Duque de Montpensier dirigió á la Sra. de Prim poco despues

del asesinato de su marido, habría que convenir que hay hombres con corazon de tigre.

Dice *La Regeneracion* que la sublevacion de los carabineros de Cáceres es más grave de lo que parece.

Podrá ser; pero como estos periódicos hablaban de la faccion de Chiscano atribuyéndole una importancia que nunca tuvo, estamos en el caso de creer que la fuerte columna á que el colega se refiere, la constituyen cuatro soldados y un cabo poco más ó ménos.

Leemos en *El Eco del Progreso*:

«Empieza á decirse con algun fundamento que ciertos periódicos exagerados, no con lo que aparentan en política, sino que defendiendo á ciertos hombres de un partido político, hacen la causa de otro muy distinto.

Siempre habíamos creído que verdad muy afirmada tiene asomos de mentira. Si, como se cree, pronto se descubre eso á que nos referimos, habrá un nuevo desengaño y una prueba más de que no deben ser más creídos los que gritan más fuerte.»

Vengan al momento los nombres de esos periódicos exagerados que no son lo que aparentan en política y las pruebas tambien que justifiquen tan infame farsa, porque el pueblo aprende mucho con los desengaños, y uno así, sería muy conveniente para que algunos no se afanzaran tanto á la bullanga demagógica.

Dice *La Tertulia*:

«Pregunta *El Debate* aludiendo al tren en que los radicales fueron á buscar al Sr. Zorrilla:

¿De qué fondos se ha cubierto esta obligacion radical?

«No son tan amantes de la luz esos señores? Pues que lo prueben.

Hechos y no palabras son los que queremos como garantía de su puritanismo.

¿Quién ha pagado esos trenes?

¿Quién los ha pagado?

¿Quién?

Vamos á hacer un trato, amigo *Debate*; V. me dice á mi en confianza, por supuesto, quién fué el que se llevó los dos apóstoles de la Caja de Ultramar, y qué resultados beneficiosos para el país dió el convenio de Amorevieta, usted me dice estas dos cosas, y yo en cambio le digo quién ha pagado el coste del tren especial; favor por favor, díente por muela, y curiosidad por curiosidad.»

Espero sentado la contestacion.

Muy bien dicho y á tiempo; pero no se aceptará el trato.

CORRESPONDENCIA PENINSULAR.

CRÓNICA GENERAL.

Madrid, 19 de Junio de 1872.

Aunque sea con daño de mi deber, no he querido escribir estos dos últimos días, por que era enooso el asunto que á todos preocupaba y de que naturalmente debia ocuparme. Un cambio de situacion política, en países como el nuestro, es la imagen fiel del asalto de una ciudad rica y opulenta. Los vencidos se ocultan donde pueden se dispersan por los cuatro lados del horizonte, ó se encomiendan á la piedad del vencedor, y entre tanto las huestes victoriosas se arrojan sobre el botín, y unos se ceban con la venganza, otros buscan por todas partes tesoros escondidos, algunos corren tras la satisfaccion de una vanidad hinchada ó de un apetito grosero, y no hay nadie que no refleje en su fisonomía el orgullo, la avaricia, y la dureza propias del vencedor. No ha sido de mi

agrado este espectáculo y por eso he aguardado tranquilamente á que pase, ó por lo ménos que se calme la impresion borrascosa de los primeros momentos. *La Gaceta* ha publicado ya hoy un gran número de nombramientos de Gobernadores de provincias y de altos funcionarios: mañana debe quedar completo el cuadro, y con esto supongo que habrán recobrado la calma, la infinidad de pretendientes que van bebiendo los vientos en busca de una posicion que, indemnizándoles de pasados perjuicios, les dé honra y provecho.

Más me habría alegrado que el señor Ruiz Zorrilla, obrando en este con la diligencia necesaria, hubiera publicado la circular que en tales casos es de costumbre, para saber á que atenernos acerca de sus intenciones y de su política. Pero es necesario dar al tiempo lo que es suyo, y aguardar á que estas gentes, tan fieras y altivas ayer, vayan tomando silla en la ancha y larga mesa del presupuesto.

No hay, por lo tanto, que hablar hoy de otra cosa que de personal administrativo y político. El Sr. Fiol, gobernador primero de Almería, y despues de Almería, y despues de Valencia, y que, donde quiera que ha estado, ha dejado grato recuerdo de su carácter afable, de su inteligencia rápida, y de su voluntad inmejorable, vá á Barcelona, la segunda, capital de España, por su poblacion, y primera por su poderosa vida política. El Sr. Leivas, gobernador que fué de Oviedo, donde tambien demostró buenas dotes de mando, vá á Cádiz, provincia hoy temerosa y difícil por la descomposicion que en ellas han introducido nuestras últimas Administraciones unionistas; y por la actitud recelosa en que se ha colocado el partido republicano. El señor Lezama, antiguo redactor de *La Democracia*, gobernador que ha sido tambien de varias provincias, y jóven de espíritu amplio, de carácter expansivo, y de corazon generoso, vá á Alicante, donde no hará poco para su gloria, si logra que el sentimiento liberal de aquella provincia, sofocado por los abusos de una serie de desatentadas autoridades, se manifieste con todo el vigor á que en un régimen liberal tiene derecho. El Sr. Lobit, tan inteligente como honrado, tan honrado como consecuente progresista, vá á Valladolid; y por este estilo van á las demás provincias, otros gobernadores, dignos ciertamente por la reputacion de que gozan, de un puesto de tanto valer y prestigio.

Entre tanto los conservadores, cuyo despecho revelé en mi carta última, y cuyos proyectos son de todos conocidos, se aprestan á celebrar un gran banquete para manifestar con él públicamente sus propósitos. Las Cortes actuales no volverán á abrirse. El gobierno aprovechará estos días para cambiar todo el personal político, judicial y administrativo, y cuando lo haya hecho, dará á conocer el decreto de disolucion que, desde el primer instante, ha tenido el jefe radical en su bolsillo. No esperarán otra cosa los conservadores, y entónces, imposibilitados de ir al partido republicano, que los rechaza, ni á las urnas, donde serian vergonzosamente vencidos, volverán sus ojos al Príncipe Alfonso, acatando de esta suerte aquello mismo que ellos destruyeron é infamaron.

Este suceso es visto; pero de él no podremos sino felicitarnos todos, si el Gobierno actual comprende su deber, y si nó se rompe la union de la gran familia liberal. Vivamos unidos los que amamos la honra de la revolucion de Setiembre, y esto sólo bastará para desvanecer los peligros que puedan traer sagastinos y unionistas, alfonsinos y reaccionarios.

Madrid 21 de Junio de 1872.

No cabe dudar que los conservado-

res no esperan mas que una ocasion oportuna para declararse antidinásticos. Confian todavía en que el Rey no concederá el decreto de disolución á este ministerio; pero cuando se convezan por los hechos de que esta confianza es una quimera, despechados y sedientos de poder y de venganza, se lanzarán á toda clase de empresas, sin reparar en el fin ni en los medios, por bastardos que sean, y por mucho que perturben este pais, por tantos conceptos infortunado. Entre tanto los radicales, avisados del peligro y temerosos de lo que puede sobrevenir cambian por completo, y de arriba á abajo el personal de nuestra administracion; se aprestan á dejar sin efecto todas las traslaciones, cesantías y nombramientos llevados á cabo por el señor Alonso Colmenares, en el período anterior á las últimas elecciones; conceden armas á los pueblos que la solicitan, y colocan al frente del ejército, y sobre todo á la cabeza de los regimientos y batallones, militares de toda confianza, é identificados con la situacion política presente. Preparados de esta suerte, esperan lo mismo los desaires ó las inconsecuencias de arriba, que las insurrecciones de abajo, dispuestos á todo, al parecer, antes que á entregar la suerte de la revolucion á los que audazmente la han desconocido, ó tan indignamente la han deshonrado.

Un peligro, un solo peligro entreveo, en esta situacion grave y comprometida, y es la division mas que probable, de la gran familia liberal. Si los que hace pocos dias sellamaban republicanos, y hoy constituyen un partido gobernante, se olvidan de que aquí hay un supremo interés para los unos y los otros, el interés de la libertad; si se empeñan en fortalecer instituciones pasajeras á costa del espíritu demostrativo de nuestra revolucion; si cortesanos antes que liberales, quieren atraerse el concurso de algunos conservadores, desdeñando el de las grandes y verdaderas fuerzas de nuestra patria, entonces, los unos y los otros, los radicales y los republicanos, darán la victoria al enemigo común.

Mucho temo que esto llegue á suceder. El poder deslumbra á los que lo ejercen, y la oposicion inquieta y espanta á los que viven en ella; y recelo con harto dolor de mi alma que entre las preocupaciones y los errores de los gobernantes, y la indole levantisca de los gobernados vayamos á parar á una division, ó mejor aun, á una lucha encarnizada y sin tregua, que seria, además de la ruina, la deshonra de la gran familia liberal española. Nada hay más elocuente que el apoyo que á la situacion actual presta el partido republicano. Aquellos mismos que en el período constituyente se sublevaron en Cádiz, en Málaga, en Valencia y Zaragoza; que despues pusieron en armas el pais para derribar al General Prim y destrozaron la Constitucion de 1869; aquellos mismos, aleccionados hoy por la experiencia, y sabiendo cuan caras se pagan locas aventuras y necias exajeraciones, prestan con su actitud tranquila, un apoyo tan firme como desinteresado al Gobierno del Sr. Ruiz Zorrilla, y lo que vale más á las costumbres públicas y á la práctica de la libertad. El partido republicano no pide al poder otra cosa que rectitud y fe completa en los procedimientos liberales. Los sucesos recientes han demostrado á donde conducen fatalmente la arbitrariedad y la violencia corrompiendo el sufragio electoral, relajando las fuerzas del pais, perturbando, seduciendo, violentando, no se llega á otro término mejor que á la suspensión de las garantías individuales, á trasferecias como la de los dos millones, y á convenios tan inútiles y por lo tanto, tan vergonzosos como el de Amorevieta.

Aprenda el Sr. Ruiz Zorrilla en este ejemplo y redoble, si cabe, su fe en los procedimientos francos y honrados. El

partido radical ha manifestado en distintas ocasiones, por el órgano de sus periódicos, en la prensa, y desus principales oradores, en la tribuna, las doctrinas que aspiraba á realizar desde el poder. Realizados ahora con valor y firmeza, respete la opinion, sin imponer nunca ni por ningun concepto, candidatos ministeriales, y estoy seguro de que se mantendrá unido el sentimiento liberal del pais, y que ante él serán inútiles é impotentes todos los esfuerzos de nuestros odiosos reaccionarios.

J. F. GONZALEZ.

GACETILLAS.

Oiga V. S. señor alcalde: Como el ayuntamiento republicano ó sea del partido del porvenir, le conviene acreditar en todos sus actos que sabe administrar bien los intereses públicos. Pues bien: esto no lo conseguirá el ayuntamiento ni V. S. como ejecutor de sus acuerdos, si no procura que la poblacion esté más aseada y no dispone que ciertos servicios municipales se hagan sin causar molestias á sus administrados.

Hay aquí una desidia imperdonable, que ya está visto que la prensa no puede destruir por más que se queja. La ciudad está hoy tan abandonada como siempre; y por la mala costumbre de sentarse la gente á las puertas á tomar el fresco, interceptando las aceras, más parece Badajoz un villorrio que una ciudad.

Los carros, de cuyo nombre no queremos acordarnos, se emplean en desocupar los sumideros de las once de la noche; muy bien pudiera darse orden de que en este tiempo lo hagan á las doce cuando menos; por que si V. S. no se acuesta temprano ya le habrá dado en la nariz el por que de nuestra pretension.

Los receptáculos urinarios se quitan y se ponen sin motivo ó entonces no nos explicamos la causa de que los varien de sitio con tanta frecuencia, que con lo que debe gastarse en estas mudanzas bien se pudiera adquirir otros receptáculos que hacen muchísima falta, bien que lo existentes estan casi siempre obstruidos y es como si para nada sirviesen.

Del diario del pueblo tomamos las siguientes gacetillas.
(En una casa de huéspedes).
—Chico, ¿cuanto pagas de casa?
—Treinta reales diarios.
—¿Y tienes veinticinco duros de sueldo?
—Por que no buscas otra casa más barata?
—Porque como no pienso pagar ninguna quiero vivir en las mejores.

(Una jamona mirándose á un espejo).
—Desde hoy me declaro conservadora.
Su hija:
—A ver si saca V. tanto dinero como papá cuando lo fué.

—Hombre, yo recuerdo haberle prestado á V. duro.
—Procure V. olvidarlo y estará V. tan tranquilo como yo.

Recomendamos con muchísimo interés á los Médicos, Farmacéuticos y Veterinarios la obra de Fitología Médica ó estudio de plantas medicinales indígenas y exóticas que está publicando el Doctor D. Esteban Quet, catedrático de Materia farmacéutica vegetal en la facultad de Farmacia de la Universidad de Santiago.

Por la anunciacion de las partes que abraza esta obra podrá apreciarse su importancia.

El farmacéutico encontrará en ella recopilado todo lo que de alguna importancia se haya escrito hasta el día sobre plantas medicinales, sus productos y sus principios; tendra en ella si quiere llamarlo así, un tratado de *Materia farmacéutica vegetal*, incomparablemente más concluido y mejor que cuantos se hallan en español y acaso en otro idioma alguno.

El médico y el cirujano podrán encontrar en ella grandes recursos para combatir un gran número de dolencias, ó terribles padecimientos; puesto que constituirá tambien no solo un tratado de *Materia médica vegetal* (esta expresion es considerada en la obra como sinónima de aquella) estenso é incomparablemente más completo que ningun otro; sino que un tratado además de *Terapéutica vegetal*, que fué el fundamento de la Medicina y constituyen aun una de las partes más importantes de ese suntuoso edificio.

El veterinario, por último, encontrará en ella un estudio ameno de los caracteres y propiedades de las plantas de que con tanta frecuencia necesita para sacar partido de sus conocimientos en su difícil profesion.

Constituirá, pues, nuestra *Fitología médica* un estudio reasumido, con orden y método de todo lo importante que se haya escrito desde los tiempos antiguos hasta nuestros días, así en obras estensas como en

pequeñas y periódicas publicaciones sobre los ramos indicados.

El orden y el método serán tales que á cualquiera le será fácil estudiar en ella la parte que principal ó momentáneamente le interese; pudiendo por lo tanto servir lo mismo al alumno que quiera fijar únicamente su atencion en lo más importante de las esplicaciones de su maestro, que al profesor que desee consultar sobre la historia, ó los caracteres, procedencia, falsificacion, virtud dosis, etc. de las plantas ó sustancias vegetales.

Al final de la obra, además de los indices correspondientes, hechos bajo diferentes puntos de vista, se pondrá un pequeño *Diccionario* en el que figurará la definicion de todas las voces y expresiones técnicas de que se haya hecho uso, así de Botánica como de Medicina y Farmacia.

Anton declaraba que el vicio De fumar ha desechado.
Pero siempre que le encuentro Me dice:—Dáme un cigarro.
De lo que yo he deducido Que lo que Anton ha dejado No es el vicio de fumar, Sino el de comprar tabaco.

El periódico para todos.—Hemos recibido el número 6 del ilustrado semanario que, con el título de *El periódico para todos*, está publicando la Casa editorial de D. Jesús Gracia.

Este interesante periódico, que está gozando de tanto favor del público como no se ha conocido en ninguna publicacion de España, contiene esta semana el siguiente sumario:

Texto.—El Rey del puñal, novela por don Manuel Fernandez y Gonzalez.—La abnegacion considerada como virtud política, por D. Eduardo Chao.—Honor de esposa y corazon de Madre, novela por D. Ramon Ortega y Frias.—Antes y despues de las elecciones, por D. Ramon Ortega y Frias.—Seccion de América.—Ausencias causan olvido, novela por D. Torcuato Tarrago y Mateos.—La sed de oro, por D. J. Pascual y Camp de Padrós.—Historia de la insurreccion carlista de 1872, por D. Ramon Ortega y Frias.—Causas célebres.—Seccion festiva.

Grabados.—El rey del puñal.—Antes de las elecciones.—Despues de las elecciones.—Retirada de la faccion en Mañaria.

Se venden números sueltos al precio de un real en Madrid y real y medio en provincias; y se suscribe en todas las librerías, ó bien dirigiéndose con el importe de los números que deseen recibir, en carta á su editor D. Jesús Gracia, Encomienda, 19, principal, Madrid.

Existía en un pueblo cierto exclaustrado bastante amigo de rellenar el bandullo de gorra.

Una mañana salió al mercado, y parándose delante de un vendedor de frutas, estuvo considerando largo rato el mejor cesto de breyas, hasta que alargando el brazo se apoderó de una, preguntando al vendedor mientras las tragaba:

—¿A cómo son las brevillas?

El vendedor levantó la cabeza mirando estupefacto al extraño consumidor.

Viendo este que no obtenia contestacion echó el guante á la segunda, repitiendo la misma interrogacion.

El predomino moral de las hopalandas contuvo todavia al vendedor.

—¿Conque no quiere usted decirme á cómo son los brevillas? repitió el exclaustrado apoderándose de la tercera.

El vendedor no pudo ya contenerse y exclamó:

—¿Que no se ajogara usted con esa!

—Y tambien con esta? repuso el imperitente engullidor zampándose la cuarta.

Lo celebramos.—La Ilustracion de Madrid y la Ilustracion española y americana, acababan de reunirse en un solo periódico ilustrado, lo cual á nuestra opinion ha de ser benéfico para el público, pues concertadas las fuerzas de ambas empresas, tendremos una publicacion que podrá competir con los mejores de su clase en el extranjero.

He aquí el sumario del número 23 de La Ilustracion española y americana.

Texto.—Al público.—Revista general, por el Marqués de Valle Alegre.—El excelentísimo Sr. D. Manuel José Quintana.—Cobrar el barato, por D. Manuel del Palacio.—Caba: Monte Turquino y río caminar, por P.—Un cuadro de Mad. Bisshop.—La Imprenta en Extremadura, por D. Vicente Barrantes.—Casa-prision del mariscal Bazaine.—Seri-cultura (conclusion), por D. Ramon M. de Espejo y Becerra.—Nueva línea férrea de Amiens á Fieport.—A la Sra. Marquesa de Casa-Torres, poesia por D. Manuel Canete.—La Igualdad, soneto por el baron de Ilemas.—Indecision, romance, por Lucrecio.—Esquiladores gitanos.—El padre Daniel, (cuento inverosímil), por D. Carlos Coello.—En la fuente de Lavapiés.—Sepulcro de don Alonso de Carrillo, Arzobispo de Toledo.—La faccion de Castells.—Advertencias.—Anuncios.

Grabados.—Retrato del laureado poeta D. Manuel José Quintana.—Isla de Cuba: el Monte Turquino y el río Caminar.—Bellas

artes: «Hija mia, yo vivo por tí»,—Madrid: En la fuente de Lavapiés.—Alcalá de Henares Estatua yacente de D. Alonso de Carrillo, Arzobispo de Toledo.—Tipos populares: Esquiladores gitanos en Andalucía.—Versalles. Casa-prision del mariscal Bazaine.—Cuatro grabados relativos al nuevo sistema de coches-galerías.—Insurreccion carlista: La partida de Castells, en un pueblo de Cataluña.

Nuevo sistema planetario.—Fases de la luna de amor.

Cuarto creciente.—¿Luisita, cuánto amo á usted, y cuan feliz seria si me viese correspondido!

—Esas palabras las aprenden todos los hombres en un mismo diccionario. Su corazon de usted no siente lo que dicen los labios.

—¿Cómo no, cuando en mis ojos se pinta el anhelo del alma?... ¡Oh! Dígame usted si podré esperar...

—¡Tal vez! pero antes es preciso que usted me pruebe su condicion escepcional respecto á todos los enamorados. ¡Son tan inconsecuentes!...

—Juro á usted que seré la segunda edicion de Diego Marsilla. Adios, Luisita: el primer momento de felicidad en mi vida, lo debo á usted. ¡Y podria serle ingrato!...

Luna llena.—¿No es cierto, amada mia, que estos instantes de incomparable dicha forman una existencia desconocida y rica de dulces emociones? ¡Oh, cuánto te amo!

—Soy tan feliz que no trocaria uno de estos momentos por todas las grandezas del mundo. Tu amor, solo tu amor es mi vida.

—Como el tuyo es mi gloria. Quisiera ser inmortal para no dejar de amarte en la plenitud de los tiempos.

—Y yo tambien, amado mio, porque asi gozaria una gloria sin fin.

Cuarto menguante.—¡Ingrata! ¡Son así todos tus juramentos?

—Lo mismo que los tuyos, ni más ni menos.

—Es que yo no he faltado á mi palabra. Es que yo no hago otra cosa que corresponderte. Hace tiempo que observo cierta indiferencia....

—Precisamente he advertido en ti cierto desvío.... En fin, esto no puede continuar así. O herrar, ó quitar el banco.

A todo estoy dispuesta, con tal de alcanzar mi perdido reposo.

Luna nueva.—Usted es para mi, hermosa Enriqueta, lo que á la flor el rocío; lo que la luz á las tinieblas.

—Seguramente, diria usted lo propio á la pobre Luisa, y, sin embargo....

—Es que Luisa es una mujer, y usted es un ángel.

—No tan alto, amigo mio; ¿y si mañana sufriese usted un nuevo desengano?

—Me mataria, me.... ¡Dios mio! ¿usted no sabe cuanto la amo!

—Creo á usted, y....

—¿Y!...

—Confieso que no me es indiferente su declaracion. (Así haré que muera de celos aquel ingrato).

—(Ah, Luisita! creias burlarte impunemente de mi, y ahora me saboreo con el dulce placer de la venganza.)

Ungüento y Píldoras Holloway.—Abscesos Hemorroides. Fistulas y Llagas de todo genero.—Los resultados satisfactorios que invariablemente obtiene este inapreciable Ungüento en casos de indicado genero han sido causa de que los facultativos lo introduzcan en los hospitales y lo empleen en su práctica particular. Es un hecho innegable que muchas veces cuando el restablecimiento del paciente e a considerado como imposible, el Ungüento Holloway unido á las Píldoras que tambien llevan este nombre ha logrado un triunfo completo. La misma observacion es enteramente aplicable á la escrófula, el escorbuto y todas las afecciones de la piel. Las curas que efectúan estos medicamentos no son temporales ni imperfectas, porque sus propiedades depuratorias verifican en el sistema entero un cambio maravilloso y renovando sus fuerzas agotadas lo protegen con seguridad contra todo ataque futuro de la misma dolencia.

BANOS DE PENNES

están recomendados por los mejores médicos, como *derivativos, estimulantes, resolutivos y reconstituyentes*. Su uso es hoy día tan popular para reemplazar los baños alcalinos, ferruginosos, iodurados, sulfurosos y los baños de mar calientes, que se encuentran en todas las farmacias de Francia y España. Su eficacia es segura en los casos de empobrecimiento de la sangre, agotamiento de las fuerzas, derrames biliosos, obstrucciones de las glándulas, irritaciones de los intestinos, fiebres de los pantalones, prurigo y para los reumatismos. Merced á la estimulación general que producen, tienen la propiedad de preservar de las epidemias.—Precio, 6 rs.

Fabrica, rue de Latran, núm. 1, en París.—En Madrid, por mayor, Agencia franco-española, 31, calle del Sordo; por menor, en Badajoz

mp. de Arteaga y C.º, Magdalena 3.

SECCION DE ANUNCIOS.

PILDORAS Y UNGÜENTO HOLLOWAY.



PILDORAS HOLLOWAY.

Estas Píldoras son universalmente consideradas como el remedio más eficaz que se conoce en el mundo. Todas las enfermedades provienen de un mismo origen, á saber, la impureza de la sangre, la cual es el manantial de la

vida. Dicha impureza es prontamente neutralizada con el uso de las Píldoras Holloway, que, limpiando el estómago y los intestinos, producen, por medio de sus propiedades balsámicas, una purificación completa de la sangre, dan tono y energía á los nervios y los músculos, y fortifican la organización entera.

Las Píldoras Holloway sobresalen entre todas las medicinas por su eficacia para regularizar la digestión. Ejerciendo una acción en extremo salutar en el hígado y los riñones, ellas ordenan las secreciones, fortifican el sistema nervioso, y dan vigor al cuerpo humano en general. Aun las personas menos robustas pueden valerse, sin temor, de las virtudes fortificantes de estas Píldoras, con tal que, al emplearlas, se atengan cuidadosamente á las instrucciones contenidas en los opúsculos impresos en qué va envuelta cada caja del medicamento.

UNGÜENTO HOLLOWAY.

La ciencia de la medicina no ha producido, hasta aquí, remedio alguno que pueda compararse con el maravilloso Ungüento Holloway, el cual posee propiedades asimilativas tan extraordinarias que, desde el momento en que penetra la sangre, forma parte de ella: circulando con el fluido vital expulsa toda partícula morbosa, refrigera y limpia todas las partes enfermas, y sana las llagas y úlceras de todo genero. Este famoso Ungüento es un curativo infalible para la escrófula, los cánceres, los tumores, los males de piernas, la rigidez de las articulaciones, el reumatismo, la gota, la neuralgia, el tic-doloroso, y la parálisis.

Cada caja de Píldoras y bote de Ungüento van acompañados de amplias instrucciones en español relativas al modo de usar los medicamentos.

Los remedios se venden, en cajas y botes, por todos los principales boticarios del mundo entero, y por su propietario, el Profesor Holloway, en su establecimiento central, 533, Oxford Street, Londres.

CHLORODYNA DEL D.^R J. COLLIS BROWNE

LA ÚNICA VERDADERA Y LEGÍTIMA.

AVISO A LOS ENFERMOS. Las personas que desean disfrutar de un sueño tranquilo y reparador, sin dolores en la cabeza, y aliviar los sufrimientos consiguientes á largas enfermedades, fortalecer el sistema nervioso y regularizar las funciones de los órganos del cuerpo deben comprar el maravilloso remedio descubierto por el Dr. J. COLLIS BROWNE, antiguo médico mayor del ejército inglés, la

CHLORODINA.

Es el único admitido por la facultad de Londres como el más precioso de los descubiertos: el mejor remedio contra la tos, tisis, bronquitis y asma.—Contra las fatales enfermedades: difteria, fiebres, garratillo.—Tiene una acción casi milagrosa contra la diarrea, y es el único específico contra el cólera y la disenteria.—Corta los ataques de epilepsia, histérico, palpitaciones y pasmos; alivia la neuralgia, reumatismos, gota, cáncer, dolores de muelas meningitis.

Extractos de algunas cartas.—El Sr. Francis Cosvyngham escribe desde Mount Charles Donegal, 11 diciembre 1868: Habiendo comprado el año último por esta época la Chlorodyna del Dr. J. Collis Browne de M. Davenport, y considerando este remedio como maravilloso deseo que se me mande media docena de frascos.—El Sr. Conde Rusel ha participado á la Escuela de médicos de Londres haber recibido del consul de S. M. en Manila, un oficio anunciándole que el cólera había sido allí terrible y que el único remedio eficaz era la CHLORODYNA.—(Véase la Lancet de Londres 1.º diciembre 1864)

GUARDADO CONTRA LAS FALSIFICACIONES.—El vice-canciller sir Wage P. Wood ha declarado que el Dr. J. COLLIS BROWNE era sin ninguna duda el inventor de la CHLORODYNA, y que la asercion de FREEMAN, a pesar de su juramento era falsa.—(Véase el Times, 13 Julio, 1864.—Véase en frascos á 8 y 15 rs., y no son legítimos los que no llevan CHLORODYNA del Dr. J. COLLIS BROWNE sobre el sello del gobierno inglés.

Único fabricante J. T. DAVENPORT, 33, Great Russel Street Bloomsbury square, Londres.—Por mayor en Madrid, Agencia franco-Española, Sordo 31: por menor, en Badajoz D. J. Gimenez, núm. 3334.

VERDADERO LE ROY

EN LIQUIDOS ó PILDORAS

Del Doctor SIGNORET, único Sucesor, 54, rue de Seine, PARIS

PHARMACIE GOTTIN

Los médicos más celebres reconocen hoy día la superioridad de los evacuantes sobre todos los demás medios que se han empleado para la

CURACION DE LAS ENFERMEDADES

ocasionadas por la alteracion de los humores. Los evacuativos de LE ROY son las más infalibles y más eficaces: curan con toda seguridad, sin producir jamás malas consecuencias. Se toman con la mayor facilidad, dosados generalmente para los adultos á una ó dos cuc haradas ó 2 á 4 Píldoras durante cuatro ó cinco días seguidos.

Nuestros frascos van acompañados siempre de una instrucción indicando el tratamiento que debe seguirse. Recomendamos leerla con toda atencion y que se exija el verdadero LE ROY. En los tapones de los frascos hay omi sello

SIGNORET, PARIS, negro sobre fondo encarnado y la firma,

Signoret
DOCTEUR-MÉDECIN
ET PHARMACIEN

TARTAMUDEZ.

Los cursos para la curacion radical de este defecto de pronunciaci6n, á cargo de Mrs. CHERVIN, Directores del Colegio de Tartamudos de Paris. (Avenue d'Eylau 90) empezaran en Barcelona el día 26 de Agosto en la Fonda de Oriente, y en Madrid el 30 de Setiembre en la Fonda de Paris. Estos cursos únicos que seran dados en España, duran solamente 20 días.—Para mayores informes escribir en español á Paris.—(Núm. 3382.)

Londres 1862

Roma 1869

Paris 1867

Londres 1862

CHOCOLATES DE MADRID.

FÁBRICA MODELO
DE LA COMPANIA COLONIAL

FUNDADA EN EL AÑO DE 1854.

LA COMPANIA COLONIAL fué la que planteó en España hace catorce años, la fabricacion del chocolate en grande escala, con maquinaria movida por vapor, ofreciendo al consumidor no solo una notable mejoria en las clases con respecto á sus precios sino que tambien una perfeccion de molido desconocida hasta entonces.

De aqui la gran aceptacion de estos chocolates cuya venta siempre creciente, pasa ya de 6000 libras diarias

ONCE SON LAS MEDALLAS DE PREMIO QUE HAN OBTENIDO.

Este Establecimiento es el mas considerable, á la vez que el mas adelantado de España en los ramos que abraza de

CHOCOLATES, CAFÉS, TÉS Y ITAPIOCA.

DEPOSITO GENERAL, CALLE MAYOR, 16 Y 20. MADRID.

En el depósito especial de D. Antonio Alvarez, en el que no se espenden otros chocolates. Calle de San Juan, núm. 15.

ENFERMEDADES DEL PECHO,

los catarros, constipados, tos, opresiones, afecciones catarrales del pecho y de las vias urinarias se curan con éxito, hace 20 años, por los mejores medicos de Paris con el jarabe y la pasta de Blayn de retoños de pino y bálsamo de tolu. Blayn 7, rue du Marché Ste. honore, Paris.—En Madrid, por mayor, Agencia franco-española, Sordo 31: por menor á 11 y 18 rs.—En Badajoz, D. J. Gimenez, núm. 3328.

GOTA. CURACION PRESERVATIVO de esta enfermedad, con el TESORO de los GOTOSOS del Dr. Mourier, de la facultad de Medicina de Paris.—Depósito farmacia Roux, 141, rue Montmartre, en Paris.—En Madrid, por mayor Agencia franco-española, Sordo, 31, por menor, á 70 rs. caja, en Badajoz D. J. Gimenez.

Tela cataplasma de Hamilton.

DEPOSITO GENERAL

Paris Storek et Cie. Farmacéuticos-químicos, 20 rue Ste. Croix de la Bretonnerie. (proeedores de los hospitales de Paris).

Merced á esta utilísima invencion se evitan los inconvenientes de las antiguas cataplasmas demasiado pesadas é incómodas á la vez para prepararse y aplicarse.—Mojada en agua caliente se obtiene en un momento una cataplasma ligera, emoliente, por demás adaptable al cuerpo, á quien deja toda libertad para andar ó moverse.

Conviene mucho para el tratamiento de las enfermedades de la piel ó del pecho, las perit6nitas, cólicos de los niños etc.—Cada caja contiene un pedazo de Baudruche ó sualde telita impermeable é indispensable para mantener la tela cataplasma Hamilton conservar y aumentar sus buenos efectos.

No solo reemplaza á las compresas ordinarias, sino al esparadrapo aglutinante, curando las llagas y pudiendo servir como solucion emoliente, (ver prospecto) para lociones, inyecciones etc.

Ventas por mayor, en Madrid, Agencia franco española, calle del Sordo 31.—Por menor á 12 rs. en Badajoz D. J. Gimenez.

VERDADEROS GRANOS DE SALUD DEL DOCTOR FRANCK

Estas Píldoras, las únicas autorizadas son consideradas desde 70 años aca como purgativo saludable. Tómense ya en ayunas, ya con la comida. Exijase que cada caja y el prospecto, que se da gratis, lleven la firma A. Rouvière y las iniciales A. R. en el centro de la marca de fabrica: Hotel Richelieu, vis á vis de la rue d'Antin.

En Paris, farmacia Leroy, 43, rue Neuve-Saint-August. En España, en todas las buenas farmacias.

40 AÑOS DE EXISTENCIA CAPSULAS DE RAQUIN APROBADA POR LA ACADEMIA DE MEDICINA.

ESTRATO DEL INFORME aprobado por unanimidad por la Academia de medicina de Paris.

«Las capsulas gelatinosas de RAQUIN se toman con facilidad.—No causan al estómago ninguna sensacion desagradable y no producen flatos ni eructos como sucede ya mas ya menos después de tomar otras preparaciones de popaiba, incluso las capsulas gelatinosas. Su eficacia no ha traído escepcion alguna.—La Academia de Paris las ha experimentado con 67 enfermos y obtenido igual número de curaciones.—En la mayor parte de los casos, DOS FRASCO HAN SIDO SUFICIENTES»

Paris, 78, faubourg Saint-Denis y en todas las farmacias ó droguerías se hallan tambien los VENGATORIOS y el PAPEL de ALBESPEYERS.—Venta por mayor, Madrid, Agencia franco española, Sordo 31, por menor en Badajoz D. J. Gimenez.



AGUA DE LOS JACOBINOS DE ROUEN

de los hermanos Gascard á Gascard y C.^o, únicos sucesores y solos poseedores de su secreta APLOPEGIA parálisis, vidos, síncope, to efcacia contra la indigestiones, cólera, etc.

Depósito general en Rouen (Francia) rue du Bac.—Exigir 1.º en el tapón del frasco, la capsula dorada representando el sello (sello del convento) 2.º las palabras fuertes Gascard y un jacobino amoldado en el frasco.—En España 12 rs. En Madrid, por mayor, Agencia franco española, Sordo 31. En Badajoz D. J. Gimenez.

INJECTION BROU

infección, infalible y preservativa, cura sin el auxilio de otro medicamento.—Véase en todas las farmacias del mundo (Exigir el método de uso) París, Brou, inventos boulevard Arago, 1867.